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Врио Главы РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО, выступая на ежене-
дельном аппаратном совещании 
с руководителями министерств 
и ведомств республики, поста-
вил задачу в кратчайшие сроки 
разработать республиканские 
программы развития и модерни-
зации таких социально важных 
отраслей, как здравоохране-
ние, образование, спорт, ЖКХ, 
дорожно-транспортная сеть. 
Руководитель республики ак-
центировал внимание, что при 
формировании программных 
документов необходимо учиты-
вать мероприятия, не вошедшие 
в национальные проекты и госу-
дарственные программы.

Отдельное поручение прозву-
чало в адрес врио министра эко-
номического развития Казбека 
Томаева – подготовить норма-
тивно-правовую базу по развитию 
отраслей экономики. В этой связи, 
по словам Сергея Меняйло, стоит 
опираться на опыт таких россий-
ских регионов, как Татарстан или 
Томская область.

Особый акцент руководитель 
республики сделал на демонтаж 
канатной дороги на горе Лысой. 
Судебное решение о сносе объекта 
за счет средств собственника всту-
пило в законную силу еще в 2018 
году, напомнил Сергей Меняйло. 
Однако владелец объекта до сих 
пор не демонтировал фуникулер. 
Если дело в отсутствии средств, 
то проект сноса и сам демонтаж по 
поручению руководителя региона 
возьмет на себя администрация 
Владикавказа, а затем в судебном 
порядке направит собственнику 
иск на возмещение затрат.

Также Сергей Меняйло поручил 
руководству АМС ускорить про-
цесс передачи трамвайного депо и 
контактной сети в собственность 
города.

– Есть два варианта решения 
вопроса: через суд или путем до-
бровольного отказа собственника. 
Владелец объектов готов к любо-
му из них. Если есть возможность 
урегулировать это в досудебном 
порядке, оформляйте документы на 
постановку на баланс города, – ска-
зал руководитель Северной Осетии.

(Окончание на 2-й стр.)

ЗДЕСЬ ДУХ СТАРИНЫ
В этом месте Алагирского 

ущелья, где находится 
селение Унал, всегда 
солнечно. Но в день, 
когда здесь, в башенном 
комплексе родовых башен 
Цаллаговых, проходил 
этнофестиваль, казалось, 
что солнце светит по-
особенному ярко, и летний 
день тоже по-особенному 
был теплым от музыки, 
улыбок и общей радостной 
атмосферы праздника. 
Он длился весь день и 
вместил в себя большую и 
насыщенную программу.

Организатором ставшего тра-
диционным этнофестиваля вы-
ступила префектура Затеречного 
района Владикавказа, проведе-
ние мероприятия взяла на себя 
волонтер Алена Саркисян. 

– Объявление о предстоящем 
празднике в горах было разме-
щено в различных СМИ и соцсе-
тях, и, как и ожидалось, желаю-
щих побывать на нем оказалось 
очень много, – рассказала Алена, 
– в том числе туристов, которые 
приехали в Осетию из самых раз-
ных регионов России. На наше 
предложение поучаствовать в 
фестивале откликнулись спонсо-
ры, мастера художественных ре-
месел, творческие коллективы. 

Праздник в горах стал настоя-

щим событием как для тех, кому 
дороги и интересны история род-
ного края, его культура, обычаи и 
традиции, так и для людей, впер-
вые приехавших в Осетию и по-
знакомившихся с удивительной 
красотой горного ущелья. Одно 
дело, знать о республике пона-
слышке, и совсем другое – своими 
глазами увидеть «ожившие» в 
танцах и песнях традиции, по-
бывать в настоящей осетинской 
родовой башне, попробовать на-
циональное пиво, знаменитые 
далеко за пределами Осетии 
пироги и необычайно вкусное 
блюдо – дзыкка. А еще – рас-
смотреть кукол в национальных 
костюмах работы осетинских ма-
стеров, полюбоваться острыми 

клинками и ножнами, авторскими 
скульптурными композициями из 
горной породы – диабаза, резь-
бой по дереву, самобытными 
сувенирами. 

Одновременно на нескольких 
площадках проходили мастер-
классы. На одной артистка госу-
дарственного ансамбля «Алан» 
Виктория Тотиева учила го-
стей исполнять народный танец 
«Симд», на другой обучали ста-
ринному искусству – филейному 
вязанию и басонному плетению, 
на третьей знакомились с нацио-
нальным костюмом и текстилем 
и пробовали самостоятельно 
изготовить сувенирную куклу из 
салфетки. 

(Окончание на 3-й стр.)

Что в имени тебе моем?
Фатима ДЗАДЗОЕВА, корреспондент национальной 

телекомпании «Ирыстон-ТВ»: 
– Из женских мне очень нравятся имена Елена, Кира и 

Мирослава. Все три имени очень красивые, и каждое из 
них имеет свое значение. Например, Кира – «госпожа», 
Елена обозначает «светлая», а Мирослава – «прославля-
ющая мир». Из мужских очень нравятся Дамир, Владимир 
и Астемир. В общем, как вы поняли, мне близки имена, 
в которых есть корень «мир». Я верю, что как человека 
назовешь, таким он и будет в жизни. Поэтому советую 
хорошенько подумать, прежде чем называть ребенка, и 
обязательно обращаться к источнику толкования имен. 

Ю. СЛАНОВА, журналист: 
− Мне очень дороги такие имена, как Наталья, Мария и 

Анна. Во-первых, Натальей зовут мою маму и прабабушку, 
а Марией и Анной звали сестер прабабушки. Во-вторых, 
эти имена красивые и благородные. Если у меня будет 
дочка, то я назову ее одним из этих имен. Из мужских мне 
нравятся Николай и Никита. 

Ко всем другим именам я отношусь нормально, но есть 
те, которые вызывают недоумение. Например, не совсем 
понимаю, зачем называть девочку Джессикой, Афроди-
той, Авророй и другими сказочными именами. Я считаю, 
что они больше подходят для иностранцев и героев лите-
ратуры, но, опять-таки, каждый вправе называть своего 
ребенка так, как он хочет. 

Мадина МАКОЕВА, журналист:
– Редкие и необычные имена окружают меня с самого 

детства. Моего самого дорогого человека – маму – зовут 
Доля. Думаю, что у семейной пары Мустафы и Бацаляны 
(мамины родители) просто не могла быть дочка с каким-то 
обычным именем. А прабабушку звали Зайнаб – сейчас 
имя этой удивительной женщины с гордостью носит моя 
сестра. К сожалению, я была маленькая и не догадалась 
спросить прабабушку, как она выбирала имена своим де-
тям: Баца, Гаспо, Бацаляна, Белла, Омар. Не часто можно 
встретить имена, которые носили и мои другие прадедуш-
ки и прабабушки: Муса и Джеса, Бекмурза и Барина. Вряд 
ли сегодня среди новомодных имен встретишь еще такие, 
как Хушин, Темуркан, Сафарбий, но для меня они – самые 
родные, так как связаны с любимыми людьми. 

Татьяна ЛАЛИЕВА, заведующая Моздокским от-
делом ЗАГС:

– Имя – самое приятное и частое слово, которое слы-
шит в жизни каждый человек. Потому к выбору его во все 
времена подходили особо. Но нынче все так смешалось: 
религия и традиции, гороскопы и мистика, сериалы и ро-
дословные древа. На имена существует мода. Выросли 
Марии, Даниилы, Давиды, Софии и Даны, уже догоняют 
их Георгии, Евы и Миры. Новорожденных мальчиков 
у нас сейчас называют редкими именами Абдуразак, 
Сэлим, Серафим, Илай, Элси, Доминик, Платон, Аяз, 
Акрам, Арип, девочек – Магдалина, Муслима, Латвина, 
Стефания, Лалина, Ашура, Азра, Николь, Асма, Аниса, 
Мелиса и т.д. 

Виктория ГАГИЕВА, г. Владикавказ: 
– Мне дороги имена Тамара, Маргарита, это имена моей 

мамы и бабушки, тети и племянницы. Красивые имена с 
красивым значением, согласно значению Тамара – эталон 
красоты на Древнем Ближнем Востоке, Маргарита – один 
из эпитетов богини Афродиты. В советское время могли 
назвать девочку Сталина, Апрелина, мальчика – Вилен и 
т.д. В наше же время часто слышу, что детей называют 
именами западных звезд: Адель, Риана… Какое время, 
такие имена… Неужели не осталось у нас своих пре-
красных имен? Из осетинских, кстати, мне нравятся 
Дзерасса, Агунда. Если говорить о мужских именах, то 
люблю Эльбрус и Казбек, как наши знаменитые вершины. 
Носители этих имен, которые мне встречались на пути, 
всегда оказывались очень хорошими и ответственными 
людьми. А еще люблю имя Олег, видимо, потому, что 
мне очень нравятся как личности певец Олег Газманов, 
писатель Олег Рой. 

Василий ДЬЯКОВ, пенсионер:
– Говорят, что имена бывают «говорящими», а по-

моему, все имена такие, и людей не зря называют так, 
а не иначе. Есть у меня два друга, оба – Жени. Они едва 
знают друг друга и живут в разных концах страны, зато 
я постоянно общаюсь с каждым из них. И до чего ж они 
похожи, близнецы такими редко бывают! И когда я по-
нял это, мне и пришла в голову мысль о том, что имена 
делают людей, а не наоборот!

ДЕЛО ВСЕ-ТАКИ В ЦЕНЕ

Почему подписка на 
республиканские газеты 
стоит так дорого? Этот 
вопрос задают нам, 
редакциям, наши верные 
читатели, а мы задаем 
его почте, периодически 
инициируем рассмотрение 
проблемы необоснованного 
роста цен на рынке 
печатных СМИ на разных 
уровнях власти. 

Только что закончившаяся очередная 
подписная кампания вновь обнажила эту 
проблему. Ее обсуждению и была посвяще-
на встреча главных редакторов республи-
канских газет «Северная Осетия», «Рас-
тдзинад» и почтовиков с уполномоченным 
по правам человека. Да, дело приняло уже и 
такой оборот, потому что за защитой своего 
права на информацию к омбудсмену об-
ратился читатель нашей газеты Мухарбек 
Андреевич Галабуев.

По мнению ветерана труда, инвалида 
Великой Отечественной войны, высокая 
стоимость подписки на республиканские 
газеты не соответствует размеру его пенсии 
и поэтому лишает его доступа к официаль-
ной печатной информации. Для прояснения 

ситуации и дальнейшего принятия мер по 
жалобе пенсионера омбудсмен Тамерлан 
Цгоев и пригласил стороны, участвующие 
в издании и распространении республикан-
ских и районных газет.

О составляющих подписной цены на га-
зету «Северная Осетия» и последствиях ее 
постоянного роста омбудсмену рассказала 
главный редактор Марина Битарова. Она 
напомнила, что в 2014 году «Почта России» 
увеличила свои расценки на доставку газет 
сразу в два раза. И с тех пор повышает их 
даже не каждый год, а каждое полугодие – в 
каждую подписную кампанию, причем сразу 
на 11%. То есть на 22% в год – пятую часть 
от стоимости предыдущего года!

Если с начала этого года до июля подпи-

ска обходилась нашим читателям в 1263,54 
руб., то с июля – уже в 1394,32 руб. При этом 
доля редакции в этой цене составляет всего 
330 руб. и не растет уже несколько лет. 

В результате такой ценовой политики 
«Почты России» с 2014 г. число подписчиков 
газеты снижается на 2–3 тысячи ежегодно.

Чтобы не потерять всех своих читателей 
и снизить затраты на подписку газет самых 
социально незащищенных, редакция «СО» 
и «Почта России» снижают для них стои-
мость на 20%. При этом относительная доля 
редакции в снижении цены, опять-таки, 
больше. Только с 2019 г. цена льготной под-
писки с 770,04 выросла до 1280,52 руб., во 
втором полугодии текущего года – на 40%.

После такого вступления омудсмен по-
интересовался, пытались ли редакции 
разрешить с «Почтой России» эту ситуацию.

Попытки делаются регулярно при за-
ключении договоров об оказании услуг на 
очередной период. Республиканское от-
деление «ПР» идет навстречу пожеланиям 
редакций и интересам подписчиков в не-
которых вопросах, однако существенных 
результатов практически нет! – последовал 
ответ редакторов.

А проблема в том, что наша республика, 
как и весь Северный Кавказ, входит в одну 
ценовую зону на услуги «Почты России» на-
ряду с Москвой, С.-Петербургом и другими 

регионами с высоким уровнем доходов насе-
ления. Это противоречит всякой логике, но 
сохраняется много лет. Решить же вопрос 
о переводе нашей республики или всего 
СКФО в другую ценовую зону можно 
только на федеральном уровне.

Редакторы высказали претензии и к 
качеству услуг «Почты России», в частно-
сти, к задержке доставки газет читателям 
отдаленных сел. На это они жалуются в 
редакцию и по телефону, и письменно. 
Ежедневная газета может прийти к ним с 
опозданием на 1–2 дня! Получается по бул-
гаковскому профессору Преображенскому 
– осетрина второй свежести, но само слово 
«новость», как и рыба, отрицает такую воз-
можность.

На это начальник отдела подписки ре-
спубликанского управления «ПР» Марина 
Караева ответила, что порядок работы 
службы устанавливает доставку газет в 
отдаленные населенные пункты не реже 3 
дней в неделю.

Такой ответ не устроил не только редак-
торов, но и омбудсмена, который усмотрел 
в существующем порядке доставки прессы 
ущемление права жителей сел на инфор-
мацию.

Итогом встречи и обсуждения проблем 
стали конкретные предложения ее участ-
ников. Главная из них – задача создания 
межведомственной рабочей группы по 
детальному изучению комплекса про-
блем республиканской государственной 
и муниципальной прессы и выработке 
мер по их решению.

Одной из них может стать расширение 
перечня льготных категорий подписчи-
ков и включения в него пенсионеров, 
малообеспеченных многодетных семей. 
Следующие – это перенос начала льгот-
ной подписки на более ранние сроки (об 
этом, в частности, пишет в «СО» читатель-
ница с 70-летним стажем Н. В. Зинченко), 
ежедневная доставка газет жителям сел 
и некоторые другие.

Словом, разговор о проблемах республи-
канской печати еще не окончен и, будем 
надеяться, продолжится на более высоком 
уровне и в более широком кругу. Так должно 
быть, ведь вопрос о выживании газет – это 
не только частное дело сотрудников 
редакций, но и большой общественный 
и даже политический вопрос!

К сожалению, нынешняя экономическая 
ситуация возможности тех газет, которые 
находятся на самообеспечении, а в их числе 
– и наша «СО», свела почти на ноль. Послед-
ней каплей этого груза для региональной 
прессы может стать ежегодное повышение 
стоимости услуг «Почты России», отметили 
участники встречи.

Âñåâîëîä ÐßÇÀÍÎÂ.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
13 июля по республике ожидаются переменная облачность, 

местами кратковременный дождь, гроза, при грозе 
усиление ветра. Температура воздуха по республике 30–35, 

во Владикавказе – 30–32 градуса. 
74.63 88.60+0,17

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЗНАЙ НАШИХ! Владимир Путин подписал указ 
о присвоении звания «Заслуженный артист Россий-
ской Федерации» артистке Северо-Осетинского 
государственного академического театра Замире 
Меликовой. Эта оценка ее большого вклада в раз-
витие отечественной культуры и искусства и много-
летнюю плодотворную деятельность. Народная и 
заслуженная артистка Северной Осетии родилась 
1 января 1957 года. Окончила осетинскую студию 
Театрального училища им. Щукина. С 1980 года ра-
ботает в Северо-Осетинском драматическом театре 
им. В.Тхапсаева.
♦ ФОНТАН ПЕРЕНЕСУТ. Светомузыкальный 

фонтан на площади Свободы во Владикавказе пла-
нируют перенести и установить в другом месте. Со-
ответствующее поручение на аппаратном совещании 
дал врио Главы Северной Осетии Сергей Меняйло. 
«Можно и интернет-голосование сделать, куда его 
перенести», – предложил он. 
♦ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ. Космический конструктор 

Руслан Комаев отмечает, что планетарий работает 
над техническим обогащением. Здесь делаются мас-
штабные модели многоразовой космической системы 
«Буран», самой мощной ракеты «Протон», будет со-
брана команда для работы над кубсатом (школьный 
спутник). Дети также участвуют в создании робота 
Шарика, который может быть использован как для 
сельского хозяйства, так и в качестве планетохода.
♦ РАЗЖИМАЯ КУЛАКИ. Мировая премьера филь-

ма «Разжимая кулаки», снятого на осетинском языке, 
состоялась в рамках программы «Особый взгляд» 74-
го Каннского кинофестиваля. Картину представили 
режиссер Кира Коваленко (ученица Александра 
Сокурова), исполнительница главной роли Милана 
Агузарова и продюсер Александр Роднянский. К 
слову, это уже вторая работа Коваленко.
♦ «ЗОЛОТЫЕ» НАШИ. Обладателями золотых 

медалей в этом году стали 46 выпускников школ 
Пригородного района. Аттестаты и награды отлич-
никам учебы вручил глава района Алан Гаглоев. 
Всего на звание «золотого медалиста» претендовали 
50 выпускников. Двое из них не подтвердили его, 
двое ожидают подтверждения. Рекордсменом по 
количеству полученных в этом году медалей стала 
Михайловская средняя школа, 14 учащихся которой 
получили «золото». А выпускник школы селения 
Дачное Абубакар Яндиев набрал 100 баллов по 
русскому языку.

Пульс республикиПульс республики

Из архива Нафи: 
сохранить имя и 
наследие Васо Абаева

Политологи 
«Дигории» 
встретились в Сочи

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:34
заход  19:36

долгота дня  15:03

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
+0,46

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 8:00 12 июля на 
территории Республики Северная 
Осетия – Алания зарегистрированы 
17743 подтвержденных случая за-
болевания новой коронавирусной 
инфекцией, заболевших за сутки 
выявлено: 47 чел., выздоровели: 
17157 чел., умерли: 234 чел.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
4 5



ПОЛЕЗНОЕ ЛЕТО ОТ ТЕХНОПАРКА
Пилотировать дроны, рисовать 3D-ручками, собирать роботов и создавать 

объемные картины в виртуальной реальности – всему этому учились 
ребята, находящиеся в санатории «Осетия». Необычные мастер-классы для 
них провели наставники мобильного технопарка «Кванториум».

«Для школьников это было интересно и познава-
тельно: большинство детей впервые столкнулись с 
высокими технологиями, смогли попробовать их на 
себе, – говорит директор мобильного «Кванториу-
ма» Завен Хачатурян. – Наша задача заключается 
в том, чтобы одновременно с приятным времяпре-
провождением была организована и некая профо-
риентация. И, возможно, в будущем они захотят свя-
зать себя с одним из инновационных направлений. 
Спасибо большое санаторию «Осетия», с которым, 
надеюсь, будем продолжать сотрудничество».

Для мобильного «Кванториума» это не первые вы-
ездные мероприятия на базе различных организаций 
Северной Осетии. Одна из таких – республиканский 
детский реабилитационный центр «Тамиск», в 
котором наставники технопарка регулярно про-
водят мастер-классы для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Чуть ранее он завершил 
цикл совместных занятий с Республиканским ли-
цеем искусств: наставники работали с учащимися 

2–7-х классов. Мастер-классы проводились с упором 
на творческую составляющую: ребята рисовали в 
виртуальной реальности, придумывали и констру-
ировали роботов, а потом весело пилотировали 
квадрокоптеры.

В это время в стационарном детском технопарке 
г. Владикавказа «Кванториум-15» проходят лет-
нюю практику студенты факультета математики и 
компьютерных наук Северо-Осетинского государ-
ственного университета им. К. Хетагурова. Они не 
только знакомятся с современным оборудованием 
и изучают робототехнику и машинное обучение, но 
и получают представление о дополнительном об-
разовании как о пути профессионального развития.

Старший преподаватель кафедры прикладной 
математики и информатики СОГУ Мария Макаренко 
проводит занятия по робототехнике. Большинство 
студентов осваивают образовательные наборы Lego 
Mindstorms. А те, кто уже имеет опыт работы с Lego, 
занимаются более сложной робототехнической плат-

формой NI myRIO. Среди них – и выпускник «Кванто-
риума», первокурсник СОГУ Станислав Цаболов: 
«Для меня практика здесь – это новый крутой опыт 
и возможность ближе познакомиться с робототех-
никой. Заниматься очень комфортно, чувствую себя 
как дома. Я пришел в «Кванториум», когда учился в 
десятом классе. Обучение повысило мой уровень 
знаний и укрепило желание развиваться в сфере 
компьютерных технологий. Сейчас база, которую мне 
дал технопарк, помогает решать задачи, в которых 
требуется программирование. На данный момент 
наша команда разбирается со студенческим робо-
тотехническим набором NI myRIO. Собираем инфор-
мацию для будущего проекта на этой платформе».

Новые знания студенты отрабатывают при сборке 
роботов. Каждые два дня проводятся соревнования: 
сначала роботу нужно просто сбить кегли, затем 
проехать по определенной траектории в «Шорт-
треке», научиться «видеть» стены и самостоятельно 
проходить лабиринт. А в конце студентам предстоит 
собрать собственный практико-ориентированный 
проект и защитить его. Пройденный интенсивный 
курс позволит студентам преподавать на начальном 
уровне в кружках робототехники.

Среди наставников практикантов – и руководи-
тель «Кванториума» Алексей Котец, который также 
является старшим преподавателем факультета 
математики и компьютерных наук СОГУ. В рамках 
практики он ведет курс по компьютерному зрению. 
«Цель моего курса – показать студентам, где в 
программировании нужна математика, почему это 
интересно. На занятиях мы работаем с библиоте-
кой алгоритмов OpenCV. Она является одним из 
стандартов в сфере распознавания объектов. Мы 
решаем практические задачи: учимся извлекать из 
изображений информацию об объектах – их цвет, 
форму, размеры и контуры. Все это делаем своими 
руками, путем вычислений, не используя сторонние 
программы, – рассказал Котец. – Результат работы 
получается наглядным и зрелищным. Это полезно 
студентам как пример задач, в которых важно при-
менение математических навыков».

Всего практику, которая продлится до 17 июля, 
на базе технопарка пройдут 83 студента 1–2-х 
курсов специальностей «прикладная математика и 
информатика» и «информатика и вычислительная 
техника». Это стало возможным благодаря договору 
о сотрудничестве между СОГУ и «Кванториумом», 
который был заключен в 2019 году. И не исключе-
но, что уже завтра именно эти практиканты станут 
новыми наставниками детских технопарков, также 
заряжая и мотивируя ребят.

Мадина МАКОЕВА.

С чистыми помыслами в рощу Хетага
Роща Хетага – символ 
веры осетинского народа 
и место паломничества. 
Сюда съезжаются жители 
со всей Осетии, несколько 
автобусов прибыло с 
почитателями Хетаджы 
Уастырджи. Тысячи людей 
с утра до вечера шли к 
святой роще помолиться и 
попросить защитить родных 
и близких от невзгод 
и несчастий, а также 
пожелать им счастливой 
дороги и покровительства 
Уастырджи.

В воскресный полдень сюда приеха-
ли врио Главы Республики Северная 
Осетия – Алания Сергей Меняйло и 
Президент Республики Южная Осетия 
Анатолий Бибилов.

– Приятно, что люди в чистыми помыс-
лами приходят в рощу Хетага, молятся о 
мире и благоденствии. Наш народ чтит 
обычаи и традиции, которые корнями 
уходят в далекое прошлое», – сказал 
руководитель Северной Осетии.

– Этот светлый день широко отмечают 
и жители Южной Осетии, – сказал Пре-
зидент РЮО, – сотни людей приехали 
сюда с тремя пирогами и вместе с се-
верными братьями разделили радость 
праздника.

Рамазан ЛАГКУЕВ.
Фото автора.

ДОСТУПНОЕ И КОМФОРТНОЕ ЖИЛЬЕ
По инициативе врио Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО в Северной Осетии разработана 
республиканская программа, которая зафиксирует 
стоимость квадратного метра для отдельных 
категорий граждан.

Руководитель республики провел 
рабочее совещание с ответственными 
лицами министерств строительства и 
архитектуры, ЖКХ, топлива и энер-
гетики, а также АМС г. Владикав-
каза. Стороны обсудили ключевые 
вопросы строительства будущего 
микрорайона, в частности, изучили 
возможность создания инженерных 
коммуникаций.

По словам врио министра строи-
тельства и архитектуры Константи-
на Моргоева, в рамках программы 
в 2022 году планируется ввести 93 
тыс. кв. метров жилья по льготной 
стоимости.

 – Это должно сказаться на сто-
имости квадратного метра на тер-
ритории республики и может обе-
спечить стабилизацию цен на рынке 
первичного жилья. Ожидается сни-
жение стоимости квадратного метра 

на 20%, для отдельных категорий 
граждан – до 25%. Кроме того, как 
мера поддержки предусматривается 
субсидирование первого взноса по 
ипотечному кредиту многодетных 
семей и семей с детьми-инвалида-
ми, – сообщил он.

Право на приобретение стандартно-
го жилья имеют граждане, нуждающи-
еся в улучшении жилищных условий и 
постоянно проживающие на террито-
рии республики. Среди них – многодет-
ные семьи, инвалиды, а также другие 
категории. Участниками программы 
смогут стать граждане, признанные 
нуждающимися в улучшении жилищ-
ных условий. При этом многодетные, 
как предполагается, смогут приоб-
рести жилье по цене ниже рыночной, 
даже не имея первоначального взноса. 
В настоящее время идут отбор за-
стройщиков для участия в программе 

и формирование списка льготников на 
получение жилья.

– Я подчеркиваю: проект – соци-
ально значимый, мы с вами работаем 
над тем, чтобы обеспечить доступное, 
комфортное и безопасное жилье для 
льготных категорий населения – это 
означает, что лица со средним до-
ходом получат возможность владеть 
собственным домом. Задача у нас 
одна – четко следовать плану графи-
ка соответствующих мероприятий, 
– заключил Сергей Меняйло.

Отдельно коснулись строитель-
ства ливневой канализации, которая 

должна быть в микрорайоне. Руково-
дитель республики предложил осуще-
ствить работы по ее созданию за счет 
средств дорожного фонда.

Сергей Меняйло поручил провести 
мероприятия по определению про-
ектной организации и завершить раз-
работку проектно-сметной докумен-
тации до конца 2021 года. Перед про-
фильным министерством поставлена 
задача подготовить план-график с 
указанием конкретных сроков и ис-
полнителей.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

На крыле удачи
Генеральный 

директор ООО 
«Диг-Агро», 
депутат Собрания 
представителей 
муниципального 
образования 
Ирафский район, 
член Палаты молодых 
законодателей при 
Совете Федерации 
Российской Федерации 
Хетаг МАКОЕВ –  
твердый приверженец 
известной формулы 
жизнедеятельности:  
от мечты к идее и от 
идеи к цели, крепко 
усвоивший, что 
достижение результата всегда обусловливается 
наличием мотивации, силы духа и большим 
желанием добиться желаемого. Несмотря на 
молодость, право на столь категоричные выводы 
у него есть, конкретными делами он уже не раз 
доказывал это…

 – После окончания строительного факультета СКГМИ (ГТУ) 
отслужил в рядах Вооруженных сил Российской Федерации, 
вернулся в родное село, по выбранной профессии работы 
не было, – рассказывает Хетаг Макоев. – Вместе со своим 
другом Александром Тускаевым провели рекогносцировку 
местности, обстоятельно изучили рынок:  спрос на услуги по 
сушке, очистке и хранению зерновых культур в республике, 
да и в соседних регионах был достаточно высок. Открыли 
свою фирму, проработали концепцию предприятия, составили 
бизнес-планы и два проекта – строительство элеватора и ма-
шинно-технологической станции, прошли отбор по федераль-
ной программе «Развитие Северо-Кавказского федерального 
округа до 2025 года». 

Кстати, было немало советчиков не браться за столь 
масштабные проекты, но их доводы не поколебали нашу ре-
шимость. На первом этапе был построен комплекс по сушке, 
очистке и хранению зерновых культур. Данный проект, рас-
считанный обеспечивать услуги по сушке зерновых культур 
в объеме 50000 и по хранению – до 32000 тонн в соответствии 
с мировыми стандартами, улучшил технологическую инфра-
структуру для сельхозпроизводителей не только региона, но 
и соседних республик.

Общая сумма средств на строительство элеватора соста-
вила 180 миллионов рублей.

Затем на базе ООО «Диг-Агро» была создана и машинно-
технологическая станция «Ирафская», стоимость данного 
проекта составила 410 миллионов рублей. Парк современной 
«CLAAS»ной сельскохозяйственной техники, оснащенной 
информационными технологиями, позволяет на данном этапе 
оказывать услуги по пахоте, культивированию и уборке уро-
жая зерновых не только сельхозпроизводителям республики. 
За последние два года наша техника работала высокопроиз-
водительно и качественно на полях Ставропольского края, 
Ростовской, Липецкой, Белгородской, Курской, Саратовской, 
Тульской областей, Кабардино-Балкарской Республики. МТС 
«Ирафская» сейчас твердо удерживает на Юге России пере-
довые позиции.

Два проекта, которые были воплощены в жизнь, дали воз-
можность также несколько снизить напряженность на рынке 
труда в районе, у нас в сезон работают до 55 человек, с хоро-
шей зарплатой, увеличиваются и наши отчисления в бюджет.

Мы, конечно, довольны достигнутыми результатами, но 
так же ясно осознаем, что без господдержки, без поддержки 
руководства республики, района столь масштабные проекты 
реализовать бы нам не удалось. Говорят, удача окрыляет, до-
бавляет уверенности, желания созидать, вот и наша команда 
планирует дальше развиваться, открывать для себя новые 
горизонты ради общего блага.

Должностные обязанности генерального директора до-
вольно обширные: руководит производственно-хозяйственной 
деятельностью организации, несет полную ответственность 
за сохранность, эффективное использование имущества, 
последствия принимаемых им решений, результаты финан-
сово-хозяйственной деятельности и т.д. Несмотря на такую 
загруженность, Хетаг Батразович столь же добросовестно 
исполняет свои обязанности и как член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации Федерального собра-
ния от Республики Северная Осетия – Алания и как депутат 
Собрания представителей муниципального образования 
Ирафский район.

В год празднования 75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне палатой было принято решение о создании 
исторического проекта «Цифровая звезда» – это проект двух 
стран: России и Беларуси. Для его реализации создали сайт 
«Звезда», с помощью которого теперь можно увидеть объек-
тивную картину состояния военных мемориальных объектов 
в России. Хетаг Макоев координировал работу в данном на-
правлении в республике. В течение месяца была собрана вся 
информация об авторстве монументов и их состоянии, дате 
и исторических подробностях установки и внесена в единую 
федеральную базу данных. Создана онлайн-карта, на которой 
можно отыскать интересующий объект в любом уголке нашей 
страны. Всего на сайте «Звезда» собрана информация о более 
чем 125 тысячах объектов, 400 из которых расположены на 
территории Осетии.

Хетаг Макоев принимает самое активное участие в раз-
работке инициатив, которые находят поддержку на феде-
ральном уровне. Среди них – предложения о бесплатном 
тестировании и первоочередной вакцинации добровольцев, об 
учете опыта волонтерской работы в период пандемии при при-
еме в ординатуру, во всех других мероприятиях, проводимых 
Палатой молодых законодателей при Совете Федерации РФ.

В прошлом году в Горной Дигории прошел 2-й форум мо-
лодых политологов России. Хетаг Батразович принял самое 
активное участие в организации и проведении этого значимого 
мероприятия. 

Еще одной завидной отличительной чертой этого молодого 
человека является то, что слова его не расходятся с делом. В 
период предвыборной кампании его выступления были кратки-
ми, но содержательными: «Хочется приносить пользу нашему 
району, помогать людям, развивать экономику, культуру и 
спорт…» И пока не дал повода усомниться в сказанном. За 
весомую материальную помощь и личный вклад в оказание 
всесторонней поддержки в период борьбы с эпидемией новой 
коронавирусной инфекции Хетаг удостоился благодарности 
от главы республики. За время первой волны была оказана 
помощь более 700 семьям.

Хетаг активно занимался вольной борьбой, достиг опреде-
ленных успехов, он – активный сторонник здорового образа 
жизни, поддерживает хорошую спортивную форму. Принял 
участие в открытом чемпионате «Нартские игры. «Нет!» 
наркотикам».

Благодаря спонсорской помощи Хетага, его единомышлен-
ников Александра и Сослана Тускаевых в детско-юноше-
ской спортивной школе был проведен ремонт раздевалок, 
санузлов, душевых и парилок, полы и стены покрыли новой 
плиткой, установлены новые двери, заменены осветительные 
приборы, установлена система вентиляции.

К своим неполным тридцати годам Хетаг Макоев достиг 
многого, но за счет упорного труда и постоянной работы над 
собой, думается, главные победы у него впереди.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

Ïðîáëåìà 
íà ñòàäèè 
ðåøåíèÿ

Представители 
комитета дорожного 
хозяйства республики 
встретились с жильцами 
домов, расположенных 
у Чкаловского моста и 
подпадающих под снос.

Во исполнение Протоколь-
ного поручения Правительства 
РСО–А Комитет дорожного 
хозяйства проводит процедуру 
изъятия для госнужд домовла-
дений, расположенных у моста 
через реку Терек в створе улиц 
Чкалова – Хаджи Мамсурова.

Однако процедура эта за-
тянулась из-за отсутствия у 
некоторых владельцев необ-
ходимых документов. 

До настоящего времени под-
ходы к мосту, который был 
сдан в эксплуатацию 15 лет 
назад, не достроены из-за 3 
домовладений, расположенных 
в створе моста, и все эти годы 
комитет дорожного хозяйства 
занимается вопросами их вы-
купа.

Пока еще не у всех владель-
цев правильно и полностью 
подготовлены необходимые 
для оформления документы, 
однако власти делают все воз-
можное, чтобы законные ин-
тересы людей не пострадали.

Во время очередной встречи, 
состоявшейся 9 июля, руко-
водство комитета сообщило 
жителями домов, что в ближай-
шее время заключат контракт 
на проведение независимой 
оценки стоимости их домов-
ладений, после чего объекты 
будут выкуплены и снесены. 
Лишь после этого комитет до-
рожного хозяйства продолжит 
строительство подходов к мо-
сту в соответствии с проектом.

Подготовил 
Марат ГАБУЕВ.
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РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕРАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО ЭХО ПРАЗДНИКАЭХО ПРАЗДНИКА

НАШ СОВРЕМЕННИКНАШ СОВРЕМЕННИК

С. МЕНЯЙЛО: 

«Я подчеркиваю: проект – социально значимый, 
мы с вами работаем над тем, чтобы обеспечить 

доступное, комфортное и безопасное жилье для льготных 
категорий населения – это означает, что лица со средним 
доходом получат возможность владеть собственным 
домом. Задача у нас одна – четко следовать плану 
графика соответствующих мероприятий.

КВАНТОРИУМКВАНТОРИУМ

Ñòðàäà 
â ðàçãàðå

В Кировском районе 
полным ходом идет 
уборочная кампания. В 
эти дни агропредприятия 
убирают в закрома 
озимые зерновые 
культуры. 

Всего их площадь под урожай 
нынешнего года составляет три 
с половиной тысячи гектаров. 
Для сравнения – в прошлом 
году озимых было в районе все-
го полторы тысячи га. 

С ходом уборочной кампании 
ознакомился главный агроном 
отдела по Кировскому району 
ГКУ «Управление сельского 
хозяйства РСО–А» Феликс 
Бедоев, посетив ряд сельхоз-
предприятий. 

В плановом режиме провели 
уборку озимой пшеницы в хозяй-
стве «ИП Зинаида Авлохова», 
под которую занято на предпри-
ятии 50 га посевной площади. По 
состоянию на сегодняшний день 
уборка завершена, средняя уро-
жайность составила 40 цент-
неров с гектара, что является 
неплохим показателем. 

Ф. Бедоев отметил, что в те-
кущем году погодные условия 
позволят получить хороший 
результат, главная задача – в 
максимально сжатые сроки 
убрать урожай.

А. КУБАЛОВ.

УРОЖАЙ-2021УРОЖАЙ-2021

«Êàíàòêó» 
äåìîíòèðóþò

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Еще одно поручение связа-
но с предстоящим переносом 
светомузыкального фонтана 
с площади Свободы. В какое 
именно городское пространство 
переместится объект, решат 
сами жители Владикавказа с 
помощью онлайн-голосования.

Также на совещании были рас-
смотрены вопросы санитарного 
состояния населенных пунктов 
республики. Врио Главы Север-
ной Осетии поставил перед гла-
вами муниципалитетов задачу 
подготовить решения о закре-
плении территорий за юридиче-
скими лицами вне зависимости 
от форм собственности.  

– В частном секторе люди со-
держат в порядке не только свои 
дома и дворы, но и прилегающие 
территории. То же самое долж-
ны делать и юридические лица. 
Необходимо в каждом районе 
и городе Владикавказ принять 
требования по содержанию тер-
риторий, а также решения об их 
закреплении за юрлицами, – по-
дытожил Сергей Меняйло.



3

ФАРНИЕВ А. Т.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Российская сельскохозяйствен-
ная наука и научно-педагогическая 
общественность понесли тяжелую 
утрату: 11 июля на 85-м году жизни 
скоропостижно скончался видный 
ученый и педагог, заслуженный ра-
ботник высшей школы РФ, заслужен-
ный деятель науки РСО–А, почет-
ный гражданин Кировского района 
РСО–А, доктор сельскохозяйствен-
ных наук, профессор ФАРНИЕВ 
Александр Тимофеевич.

Фарниев А. Т. родился 21 февраля 
1937 г. в г. Баку в семье нефтяника. 
В 1945 г. семья вернулась в Осетию 
и обосновалась в с. Ставд-Дурте. 

В 1959 г. окончил Серноводский сельско-
хозяйственный техникум (ЧИАССР) и был 
направлен агрономом в г. Благовещенск. Затем 
призван в ряды Советской армии. За отличные 
успехи в боевой и политической подготовке 
был награжден Почетной грамотой ЦК ВЛКСМ. 

В 1967 г. окончил с отличием агрономический 
факультет Горского сельскохозяйственного 
института (ныне Горский ГАУ) и поступил в 
аспирантуру. Фарниев А.Т. первым из ученых в 
Северной Осетии подробно изучил уникальные 
явления богатейшего мира микроорганизмов во 
всех основных типах почв республики. В 1973 г. 
защитил кандидатскую диссертацию, а в 1998 
г. – диссертацию на соискание ученой степени 
доктора сельскохозяйственных наук на тему: 
«Биологическая фиксация азота воздуха, 
урожайность и белковая продуктивность бо-
бовых культур в Центральном Предкавказье». 
В этом же году ему было присвоено звание 
профессора.

Фарниев А.Т. являлся основателем научной 
школы биологической азотфиксации, которая 
активно проводит исследования по проблемам 
разработки природоохранных технологий воз-
делывания бобовых и нетрадиционных куль-
тур, созданию микробных биопрепаратов для 
бобовых и зерновых культур, адаптированных 
к природным условиям горных и предгорных 
почв Северного Кавказа. 

Научные работы Фарниева А.Т. имеют боль-
шое значение в подготовке сельскохозяйствен-
ных кадров высшей квалификации и повыше-
нии эффективности сельскохозяйственного 
производства. Им выпущены десятки моно-
графий, опубликовано более 700 научных и 
учебно-методических работ. Имеет более 30 
патентов на изобретения и авторских свиде-
тельств, является автором новых гибридов и 

сортов кукурузы: «Краснодарский 
500 АМВ», «Российская лопающа-
яся 3», «Краснодарская сахарная 
4», амаранта «Иристон». 

55 лет Фарниев А.Т. преданно 
служил родному вузу. Прошел все 
ступени педагогической карьеры 
– от ассистента до профессора. 
Более 30 лет избирался заведую-
щим кафедрой. Трижды – деканом 
агрономического факультета. 
Время его руководства – особый 
период в жизни агрофака, от-
мечен многими успехами и до-
стижениями в учебной, научной, 

спортивной и культурно-массовой работе. 
Более 5 лет Фарниев А.Т. проработал в 

должности проректора по повышению ква-
лификации и проректора по науке. Являлся 
членом президиума Владикавказского науч-
ного центра РАН, действительным членом двух 
международных академий наук: экологической 
безопасности и аграрного образования. 

Фарниев А.Т. удостоен почетных званий 
«Заслуженный деятель науки РСО–А», «За-
служенный работник Высшей школы РФ», 
награжден медалью «Ветеран труда», По-
четными грамотами Министерства сельского 
хозяйства РФ, парламентов Северной Осетии, 
Кабардино-Балкарии и Чеченской Республики, 
орденом «Звезда Почета» (МАНЭБ), памятной 
медалью Краснодарского НИИСХ им. П.П. 
Лукьяненко и мн. др. 

Особой гордостью Фарниева А.Т. было по-
четное звание, присвоенное ему земляками 
– «Почетный гражданин Кировского района 
РСО-Алания». 

Эрудированный ученый, талантливый экс-
периментатор, скрупулезный исследователь, 
прекрасный лектор.  Он пользовался огромным 
уважением коллег и студентов всех поколений, 
являлся примером не только в профессиональ-
ной деятельности, но и в жизни. Несмотря на 
перемены, происходящие в обществе, всегда 
оставался верен своим принципам, своим 
убеждениям.

Светлая память о Фарниеве Александре Ти-
мофеевиче – талантливом ученом и педагоге, 
умелом организаторе науки и образования, 
профессионале высокого уровня, будет жить 
вечно в наших сердцах и мыслях, в истории вуза 
и сельскохозяйственной науки.

Коллектив Горского государственного 
аграрного университета.

Интернат добра
Недавно во владикавказском издательстве 

«АБЕТЁ» тиражом 125 экземпляров вышел в свет 
четвертый сборник стихотворений известного поэта 
Евгения АЛЕКСАНДРОВА «Тепло родной «Заботы», 
приуроченный к 75-летию со дня основания ГБУ 
РДИ «Забота». Главные герои книги – старики, 
инвалиды, все те, кто оказался в непростой 
жизненной ситуации. Все они – жители Дома-
интерната «Забота», как и сам автор стихов.

Евгений Ильич Александров 
родился в сентябре 1945 г. во 
Владикавказе. Трудовую жизнь 
начал в 1964 г. рабочим Ардон-
ского консервного завода, где 
стал передовиком производства, 
активным общественником, изби-
рался секретарем заводской ком-
сомольской организации и членом 
пленума Ардонского РК ВЛКСМ, 
депутатом Ардонского районного 
Совета депутатов трудящихся. В 
течение многих лет был внештат-
ным корреспондентом районной 
газеты «Путь к коммунизму». С 
1978 г. Е.И. Александров трудился 
на владикавказском хлебомака-
ронном комбинате – 27 лет жизни 
было отдано этой работе. В 2005 
г. вышел на пенсию. Поэзией ув-
лекся давно, а с начала 1990-х 
годов в газетах Северной Осетии 
стали регулярно публиковаться 
его стихотворения. Он подготовил 
и издал три сборника своих поэти-
ческих произведений: «Любимой 
Осетии», «Гражданская поэзия» 
и «Весна Владикавказа». И вот 
теперь читатели могут познако-
миться с четвертой книгой стихов 
нашего поэта – «Тепло родной 
«Заботы».

Вот какое пожелание прозвуча-
ло из уст директора Республикан-
ского дома-интерната «Забота» 
Светланы Козыревой в адрес 
автора книги: «Я была приятно 
удивлена и обрадована, узнав, что 
готовится сборник стихотворений 
«Тепло родной «Заботы». Особен-
но приятно, что автором является 
житель РДИ «Забота», наш талант-
ливый поэт Евгений Александров. 
Мне стихи очень понравились: вся 
жизнь нашего интерната умести-
лась в лирические строки – ду-
шевные, искренние. Очень удачно, 
что сборник посвящен 75-летию 
интерната «Забота», которое мы 
будем отмечать летом 2021 года. 
Желаю нашему поэту хорошего 
здоровья, бодрости духа и твор-
ческого долголетия». 

В сборнике много стихотво-
рений-посвящений, начиная от 
Президента России В.В. Путина и 
заканчивая поименно всему пер-
соналу дома-интерната. 

А сколько прекрасных чувств за-
ложено в строчках, посвященных 
самому дому-интернату: «Пусть 
«Забота» живет много лет, умно-
жая здоровье и счастье, пусть це-
лует «Заботу» рассвет, да минует 
лихое ненастье», или же целый 
«Гимн дому-интернату «Забота»! А 
вот и еще строки: «Трудная работа 
с возрастом дружить, интернат 
«Забота» помогает жить. Здесь 
большое счастье улыбнулось 
нам, доброе участье – для души 
бальзам!». Обращаясь к своим 
ровесникам – жителям интерна-
та, автор пишет: «Вас согрева-
ет здесь любовь, готовность к 
доброму участью, приветливый, 
уютный кров – заслон житейскому 
ненастью». Несмотря ни на что, ни 
на какие жизненные передряги, 
стихотворения Е. Александро-
ва всегда насыщены добром и 
светом: «Дни бегут, приближая 
развязку, думы грустные спать не 
дают, но в «Заботе» нам сделали 
сказку, подарили тепло и уют». 
Он искренне благодарит персонал 
санаториев «Тамиск» и «Осетия» 
от имени проживающих там ста-
риков из интерната «Забота»; его 
перу принадлежит стихотворение, 
написанное от лица социальных 
работников, а также «Гимн со-
циального работника ГБУ РДИ 
«Забота» (музыка Шалико Теде-
ева); замечателен его «Юбилей-
ный вальс», где рефреном звучат 
слова «Слава «Заботе» нашей 
любимой, что опекает больных 
стариков!»… Евгений Ильич из 
тех, кто никогда не забывает до-
бра и не устает благодарить за 
него – об этом его стихотворение 
«Спасибо всем друзьям «Заботы». 
А с какой любовью звучат строчки 

его стихов, посвященных коллек-
тиву хора «Заботушка»! 

Есть, конечно, и грустные строки 
– о брошенных детьми стариках, 
о недопонимании между старши-
ми и младшими в семьях, о позд-
нем раскаянии детей, сдавших 
своих родителей в приюты… Но 
все равно оптимизм побеждает 
– и рождаются строки светлые 
и радостные: «А с этим миром 
солнцеоким ты расставаться не 
спеши, никто не будет одиноким 
в святом бессмертии души», и, 
обращаясь к пенсионерам, воскли-
цает: «Будем жить назло годам, 
будем жить назло врагам! Всем 
покажем наш пример – не хандри, 
пенсионер!» Поэт уверен: «Не 
оставит нас Творец!» и призывает 
быть оптимистами других: «Но и в 
наши сложные года жизнь всег-
да надеждой молода». А больше 
всего ему хочется, «чтобы доброю 
была красота земная, и улыбкой 
расцвела сторона родная». 

Надеемся, что внимательный 
читатель благосклонно встретит 
предлагаемый сборник, подкупа-
ющий искренностью лирики са-
мобытного поэта Евгения Ильича 
Александрова. А закончить этот 
материал мне хочется словами 
самого поэта: «В родной «Забо-
те», как в родной семье, большое 
счастье улыбнулось мне! Здесь 
мой причал и здесь мои друзья, и 
песни, без которых жить нельзя!»

Наталья КУЛИ ЧЕНКО.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУНА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  1-КОМ. КВ. пл. 39 м2 (общий 
двор, ремонт, все уд.) на 2 эт. 
2-эт. кирп. дома на ул. Бородин-
ской (р-н Центрального рынка) на 
1-КОМ. КВ. на 1 эт. в этом же р-не 
или 34 м/р, или ПРОДАЮ. Соб-
ственник.  Тел. 8-928-487-63-22, 
Лена. 

 ПРОДАЮ 
  ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1 КОМНАТУ в общем дворе пл. 
18 м2 (кухня, ванная) на ул. Кама-
лова, 55 – 1 млн 200 тыс. руб. Тел.: 
25-17-06, 8-961-825-57-03.

 ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. КИРП. ДОМ (+ подвал; 
готовность дома 85–90%, в доме 
все городские коммуникации, лет-
няя кухня, комната, с/у и Г-образ-
ный сарай разм. 25 п. м. Х 13 п. м. 
Х 5 м, размер дома 12,5х12,5, з/у 
11 сот.) в садов. тов-ве «Иристон»  
на ул. Гадиева – 8,5 млн руб. Торг. 
Возм. ОБМЕН на КВАРТИРУ, А/М 
с доплатой. Тел. 8-918-822-69-90.

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 20 сот. в 
с. Эльхотово – 2,2 млн руб. Тел. 
8-909-475-04-04.

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 (на 1 
эт. большой холл, раздельные: с/у 
и ванная, кухня-гостиная пл. 22 м2. 
На 2-м эт.: 4 изолир. комнаты пл. 
23,  21, 12 и 12 м2, холл. Подвал в 
доме, летняя кухня, дом, участок 
3 сот. приватизирован, на участке 
деревья, машиноместо, телефон, 
развитая инфраструктура, до пр. 
Мира  20–25 мин. пешком, 2 мин. 
до остан. общ. транспорта; хозяй-
ка, хорошие соседи) на ул. Кутузо-
ва, 98 – 5 млн 650 тыс. руб. Торг. 
Прямая продажа, не альтернати-
ва. Тел.: 8-919-421-38-17, 8-916-
227-78-49.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ пл. 130 м2, земельный 
участок; с новым евроремонтом, 
новой мебелью, в живописном 
месте, рядом река  в Фиагдоне. 
Цена догов. Тел. 8-928-861-51-23.

  ДВА ПРИВАТ. ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКА ПО 22 СОТ. (с 2-мя 
жилыми вагончиками, огорожены 
сеткой, вода и эл-во подведены) 
между с. Дзинага и туристической 
базой в Ирафском районе – 1 млн 
350 т. р. каждый. Тел.: 8-989-745-
46-80, 8-928-928-74-99.

  10  ПРИВАТ. ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ПО 5 СОТ. (огороже-
ны, вода и эл-во подведены) в с. 
Дзинага Ирафского района – 360 
т. р. 1 участок. Тел.: 8-928-928-74-
99, 8-989-745-46-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  ЛЕКСАН-«ПОЛИГАЛЬ-ТЕ-

ПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦА» И ЖЕСТЯНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВО-
ДОСТОКИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМО-
ГРАНИТ; МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ, КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены сни-
жены до 30%. Дост. Обр.: ул. Х. 
Мамсурова, 60 (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-37, 
8-928-861-54-02, 8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. в 34 и 35 м/р, пл. 

38–40 м2, лоджия, балкон. Без по-
средников.  Тел. 8-928-686-69-77.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. с косм. ремонтом. 

Все районы, кроме Китайской пл. 
Тел. 8-989-035-86-88.

СДАЮ 
  ПОМЕЩЕНИЕ пл. 18 м2 (эл-во, 

вода, с/у) на ул. Пожарского, 3 
(здание сбербанка) – 12 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-487-87-58.

  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТОЛОВ 
И СТУЛЬЕВ на 200 мест, а также 
комплект котлов, или ПРОДАЮ 
вместе с А/М «ГАЗель», все в отл. 
сост. Тел. 8-918-827-41-52, Хасан.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жилого 
помещ. в нежилое, сопровожде-
ние сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА ИРИНА АЛЕКСАН-
ДРОВНА. Обр.: ул. Баллаева, 8 
(р-н ЗАГСа), тел.: 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ Заур 
ТАНДЕЛОВ оказывает юриди-
ческую помощь: узаконение са-
мовольных построек и мансард; 
банкротства граждан, семейные, 
земельные, наследственные дела. 
Адрес: г. Владикавказ, ул. Мая-
ковского, 11. Предварительная 
запись по тел.: 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ СТУ-
ЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕНА СА-
ЛАЗОК НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ ДИВАНОВ. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
57-84-11, 91-90-05 (8-918-821-90-
05), 8-918-821-21-58 (91-21-58).

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с гаран-
тией; УСТАНОВКА ЦИФРОВЫХ И 
СПУТНИКОВЫХ АНТЕНН «ТРИ-
КОЛОР HD», «НТВ плюс». Сайт 
www.rus15.com. Тел.: 8-903-484-
40-58, 97-14-62, 8-918-827-14-62.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, 
ВХОДНЫХ ДВЕРЕЙ, ЛЕК-
САНА. Быстро, качественно. 
Установка бесплатно. Тел.: 
8-928-935-73-49, 8-928-487-86-
31, 8-867-38-2-11-57.

 

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

 РАЗНОЕ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ – 1 млн 

200 тыс. руб. под 25% годо-
вых. Залог недвижимость. Тел. 
8-969-675-04-04.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 8-919-
420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные здания 
и т. д. Качественно с гарантией. 
Тел.: 8-988-835-99-25, 8-961-823-
43-69, Казик. 

  МАССАЖИСТ с большим опы-
том предлагает услуги лечебного 
и классического массажа. Об-
щий массаж тела. Цены умерен-
ные. Все остальное по телефону. 
Принимаю у себя дома или у кли-
ента. Тел.: 8-988-870-67-26, 8-919-
423-03-75.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
8-918-822-28-21, 51-44-65 (д.).

  УБИРАЕМ НА КЛАДБИЩЕ. 
Вычищаем сорняки, красим огра-
ды, выезжаем в села. Работаем 
в течение 10 лет. Уже проверено. 
Тел.: 8-905-488-95-90, Таня; 8-919-
423-03-75, Ира.

Здесь дух старины

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

Много желающих было послу-
шать беседу заместителя предсе-
дателя общественной организации 
«Высший совет осетин» Юрия 
Дзекоева о значении сохране-
ния родного языка, национальных 
традиций и обычаев, об этикете 
осетинского застолья. 

В концертной программе уча-
ствовали детские и юношеские 
творческие коллективы «Нартон», 
«Ацырухс», «Фарн», «Солнце Ала-
нии», а также коллектив исполни-
телей на народных инструментах 
«Къона», популярная певица Ала-
на Хадикова, ансамбль гармони-
стов «Уарзты фандыр».  Всеобщий 
восторг вызвала театрализован-
ная постановка «Поединок», вы-
ступление ансамбля «Арвайдан», 
один из древнейших и благород-
нейших танцев аланов – «Хонга». 

После праздничного обеда ма-
стера охотно раскрывали секреты 
приготовления пирогов и других 
национальных блюд всем желаю-
щим, которых было очень много. А 
гости делились впечатлениями от 
увиденного на празднике. 

– Мы с мужем приехали из Мо-
сквы в гости к моей подруге, и 
она сказала, что мы обязательно 
должны побывать на фестивале 
в Унале, – сказала Оксана Ку-
сова. – Раньше я много читала и 
слышала об этом празднике, но то, 
что я увидела, вызвало настоящий 
восторг. Спасибо всем организато-

рам за возможность прикоснуться 
к культуре осетинского народа, 
почувствовать дух старины, уви-
деть красивейшие произведения 
мастеров народных ремесел.

А Ирина Шабанова из Санкт-Пе-
тербурга на фестивале уже третий 
раз, но не перестает восхищаться 
красотой горной Осетии и госте-
приимством ее народа.

– Спасибо Алене Саркисян за 
большой труд, вложенный в орга-
низацию такого масштабного ме-
роприятия, – сказала она. – Сегод-
ня очень важно не только сохра-
нять свою национальную культуру 
и традиции, но и суметь показать и 
передать ее людям, приехавшим 
издалека. Такие фестивали помо-
гают нам лучше ощутить историю 
вашего горного края, узнать о его 
людях, природе, культуре.

Шестнадцатилетнему Андрею 
Дзилихову из Саратова больше 
всего понравилось в родовой баш-
не.

– Я как будто окунулся в те вре-
мена, о которых только читал и 
слышал от дедушки, – поделился 
юноша. – Интересно было узнать, 
что у каждого яруса башни свое 
предназначение, увидеть предме-
ты осетинского быта. Если будет 
возможность, обязательно приеду 
в Осетию на этот фестиваль еще 
раз.

 Ярких красок и эмоций прибави-
ли празднику старинные нартские 
игры и соревнования, в которых 

участвовали молодежь и дети. 
Им представилась возможность 
продемонстрировать свою физи-
ческую силу, ловкость, меткость. 

Самых активных участников 
префект Альберт Мамсуров и 
заместитель префекта Годерзи 
Габараев наградили именными 
знаками префектуры Затеречного 
района. А завершился фестиваль 
показом осетинского фильма под 
открытым небом. 

– Я очень благодарна всем, 
кто помог провести наш празд-
ник на высоком уровне, сделать 
его по-настоящему ярким, много-
гранным, интересным для всех, 
– сказала Алена Саркисян. – Это, 
во-первых, фамилия Цаллаговых, 
предоставившая нам территорию 
родового башенного комплекса 
для проведения мероприятия. 
Это сеть ресторанов «Шаурма-
ния», предприниматели Виталий 
Гудиев, Ляля Кортиева (ИП «Ла-
комка»), Сергей Ткачев (ООО «Бу-
харДон»), Алина Даурова (ком-
пания «Дар Фуд»), Олег Тавитов 
(супермаркет «Гранат», г. Беслан), 
не впервые оказавшие помощь 
владикавказской команде «Фитне-
стайм» в реализации социального 
проекта. Общими усилиями мы ор-
ганизовали и провели фестиваль, 
который стал ярким событием в 
культурной жизни республики.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Светланы ГАБОЛАЕВОЙ.

Пенсионные 
коэффициенты
В 2021 году на заслуженный 

отдых уходят женщины в 56,5 
и мужчины в 61,5 лет

Отделение ПФР по Северной Осетии 
напоминает жителям республики, что в 
2021 году право на страховую пенсию по 
старости имеют женщины, родившиеся в 
первом полугодии 1965 года, и мужчины, 
родившиеся в первом полугодии 1960 года. 
Указанные категории жителей республики 
достигнут возраста 56,5 и 61,5 лет (женщи-
ны и мужчины соответственно) во втором 
полугодии текущего года. Следовательно, 
с июля территориальные органы ПФР при-
ступили к назначению им страховых пенсий 
по старости на общих основаниях.

Вместе с тем помимо достижения уста-
новленного возраста, в 2021 году требова-
ние к минимальному страховому стажу для 
граждан составляет 12 лет при наличии не 
менее 21 индивидуального пенсионного ко-
эффициента. В случае если пенсионных ко-
эффициентов и стажа для получения пра-
ва на страховую пенсию по старости будет 
недостаточно, её назначение отодвинется 
на срок, когда требуемое количество будет 
заработано. Если по истечении пяти лет 
после достижения пенсионного возраста 
этого достичь не удастся, вместо страхо-
вой пенсии гражданину будет назначена 
социальная пенсия.

Узнать о количестве имеющихся пен-
сионных коэффициентов можно в личном 
кабинете на сайтах ПФР или госуслуг, 
предварительно зарегистрировавшись в 
системе ЕСИА.

Одновременно напоминаем, что в стаж 
для установления страховой пенсии по 
старости включаются не только периоды 
трудовой деятельности, но и нестрахо-
вые периоды. К нестраховым периодам 
относятся: уход за ребенком до полутора 
лет; служба в армии по призыву; уход за 
ребенком-инвалидом и инвалидом с дет-
ства 1-й группы, пенсионером, достигшим 
80-летнего возраста. Данные периоды 
включаются в страховой стаж при назначе-
нии страховой пенсии на общих основаниях 
в том случае, если им предшествовали и 
(или) за ними следовали периоды работы 
и иной деятельности.

Для сведения: в настоящее время в 
Северной Осетии в адрес порядка 197,4 
тыс. граждан ежемесячно направляются 
пенсионные выплаты. Страховую пенсию 
получают 179,9 тыс. жителей республики, 
государственную, в том числе социальную, 
- 17,5 тыс. граждан.

Телефон для консультирования граж-
дан: 51-80-92. 

Пресс-служба Пенсионного фонда 
Российской Федерации Отделения 
Пенсионного фонда РФ по РСО–А.

И жизнь, и слезы, 
и любовь...

Отделом ЗАГСа г. Владикавказа под-
ведены итоги за первое полугодие 2021 
г. Всего было зарегистрировано 6772 
записи актов гражданского состояния: 
рождений – 2482, смерти – 2001, браков 
– 828, разводов – 741, установлений 
отцовства – 450, перемен имени – 262, 
усыновлений – 8. 

В семьях владикавказцев за январь–
июнь появилось пополнение: 1294 маль-
чика и 1188 девочек. Наиболее часто 
мальчикам давали имена – Давид, Алан, 
Георгий, девочкам – София, Валерия, 
Милана. Рождений, где один из родителей 
иностранный гражданин, было зареги-
стрировано 81. Говорят от имени зависит 
судьба человека. Так это или нет, каждый 
может проверить только на собственном 
примере.

В первом полугодии рождений на 481 
больше, чем утрат. Из общего количества 
умерших мужчин – 958, женщин – 1043. 
Средний возраст умерших мужчин – 65 
лет, женщин – 75. Основными причинами 
смерти являются онкологические заболе-
вания, заболевания сердечно- сосудистой 
системы, ковид-19. Зарегистрирована так-
же смерть 10 граждан из стран ближнего 
зарубежья. 

К сожалению, не у всех семейных пар узы 
Гименея оказались прочными. В семьях, 
расторгнувших брак, количество детей, 
оставшихся на воспитании одной из сто-
рон, как правило, матерей, в 2021 г. со-
ставило 864. Как показывает статистика, 
большинство разводов приходится на воз-
раст от 25 до 39 лет. Среди расторгнувших 
брак 10 иностранных граждан.

Вообще брак с иностранцами в наше 
время не такая уж редкость. В первом 
полугодии под венец пошли, в том числе, и 
61 иностранец. Кроме того, 78 иностранных 
граждан установили отцовство в отноше-
нии своих детей.

Все чаще жители республики стали по-
давать заявления через портал госуслуг. 
В первом полугодии таких заявлений было 
163, в основном, о заключении брака.

В течение полугодия проводилась рабо-
та и по оказанию международной правовой 
помощи. В отдел с территории иностранных 
государств поступило 26 запросов с прось-
бой выслать дубликаты свидетельств о ре-
гистрации актов гражданского состояния. 
Отдел по заявлениям граждан истребовал 
50 документов с территории иностранных 
государств. Также было получено 20 отве-
тов на ранее высланные запросы.

Ирина МАМСУРОВА,
начальник отдела ЗАГСа 

г. Владикавказа. 

СТАТИСТИКАСТАТИСТИКА

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299
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ТРЕБУЮТСЯ
  РАЗНОРАБОЧИЕ
в производственный цех.
Прием после собеседования.

Тел.: 8-928-485-47-57, 8-928-486-00-08.

×ÈÑÒÊÀ È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ ÏÎÄÓØÅÊ

для здорового сна
  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ

 ÍÎÂÎÅ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÅ
Обр.: ул. Чапаева, 46, 

тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 31 èþëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25%

Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß 
ÊÎÌÏÀÍÈß

приглашает на строительство 
многоквартирных монолитно-
каркасных домов:

  КАМЕНЩИКОВ,
 БЕТОНЩИКОВ,

а также

   ПОВАРА.
ТЕЛ. 8-918-702-31-04.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  

пл. 103 и 116 кв. м в 5-этажном 
сданном доме (новостройка), 
все коммуникации подведе-
ны, на ул. Первомайской – 
37 тыс. руб./кв. м.
ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Приглашаются к сотрудничеству строительные компании, дилеры

БАЛКОНЫ МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ВОРОТА, ДВЕРИ, РЕШЕТКИ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.
ВНИМАНИЕ!

17 июля с. г. состоится 
КУЫВД ФЁРОНЫ ЗЁДЁН 

в селе Галиат.
Приглашаются выходцы из 

села Галиат и их племянники. По 
всем организационным вопросам 
обращайтесь по тел. 98-61-51.
Совет старейшин САЛКАЗАНОВЫХ.

Сложные образы, 
актуальные темы
На сцене Северо-Осетинского государственного 

академического театра им. В. Тхапсаева 
прошел показ спектакля по пьесе французского 
драматурга Эжена Ионеско «Бред вдвоем». 
Режиссер постановки – преподаватель кафедры 
театрального искусства СОГУ Владимир 
ПАРАСТАЕВ. 

 Эжен Ионеско является основоположником театра абсурда. В 
своем творчестве он часто описывал бессмысленное существование 
человека. Центральной темой его произведений является смерть 
и разрушение личности. А язык произведений состоит из клише, 
поговорок, игры слов. Фразы героев часто обрываются и переходят 
в различные действия, порой, случайные. Данные приемы автор 
использует и в «Бреде вдвоем». 

Сюжет пьесы разворачиваете во время войны. Главные герои – Он 
и Она. Вот уже 17 лет они живут вместе в одной квартире, и вся жизнь 
их состоит из споров и упреков. Она каждый день пытается доказать, 
что черепаха и улитка – одно и то же, Он же доказывает обратное. 
Так проходит день за днем в течение всех этих лет.

Владимир Парастаев рассказал, почему выбор пал на данную 
пьесу. Сюжет ее хоть и сложен для восприятия, но актуален для 
современного общества, считает он. В спектакле также затрагива-
ются важные темы, одной из которых является внутренняя борьба 
личности. «Сначала мы показали небольшой отрывок на кафедре 
и на обсуждении решили, что в качестве дипломного спектакля эту 
пьесу можно поставить. Работа велась в течение двух месяцев с 
перерывами, поскольку у ребят проходила сессия, но в итоге нам уда-
лось завершить начатое, и все студенты справились с поставленной 
задачей», − подчеркнул он. 

Для режиссера – это первый спектакль на сцене Осетинского 
театра, а для студентов 4-го курса факультета искусств − вторая 
дипломная постановка. В пьесе всего лишь два героя, но исполняют 
их восемь девушек и двое парней. «У нашего режиссера была задум-
ка − при помощи нескольких актеров передать образы двух героев. 
Готовясь к роли, мы наблюдали за людьми, искали определенный 
характер, каждый привносил что-то свое. Для меня было очень ин-
тересно выстраивать образ своего героя. Я не хотел показывать его 
только с одной стороны – с хорошей или плохой, а стремился сыграть 
в разных состояниях, и надеюсь, что это у меня получилось», − поде-
лился студент 4-курса Батраз Фарниев.

Для выпускников дипломная работа является решающим момен-
том не только в учебе, но и карьере. Знания, которые они получили, 
обучаясь актерской специальности, несомненно, пригодятся им в 
будущем, а постановка «Бред вдвоем» станет ярким воспоминанием 
о студенческих годах. 

Юлия ДАРЧИЕВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ДИПЛОМНЫЙ СПЕКТАКЛЬДИПЛОМНЫЙ СПЕКТАКЛЬ

Возвращение домой
Голкипер Азамат ТОМАЕВ (на фото), 

спустя четыре года, вернулся во 
Владикавказ. Бывший страж ворот 
«красно-желтых» подписал контракт 
с клубом. Азамат Томаев выступал в 
клубах из Северной Осетии во втором 
дивизионе. Начинал свою карьеру в 
клубе «Беслан-ФАЮР», затем, после 
слияния двух клубов, стал игроком 
«Алании-Д». 

Затем выступал за «Аланию» и «Спартак» из 
Владикавказа. В 2017-м пополнил ряды клуба 
«Химик» из Новомосковска, где провел два сезона. 
С 2019 года Азамат защищал ворота коллективов 
из Крыма – «Инкомспорт», «ТСК-Таврия» и «Гвар-
деец». В «Алании» Томаев составит конкуренцию 
лучшему вратарю ФНЛ сезона 2020/21 Ростиславу 
Солдатенко. 

Что касается вопроса, волнующего читателей, 
где же владикавказская «Алания» будет прово-
дить домашние поединки ФНЛ, то стало известно, 
что теперь они будут проходить на стадионе имени 
Султана Билимханова в Грозном. 

К слову, грозненская арена уже была домашней 
в поединке прошлого сезона с московским «Тор-
педо», когда стадион «Спартак» получил один 
матч дисквалификации. Еще один матч против 

«СКА-Хабаровск» проводился на «Ахмат-арене» 
в августе 2020 года. 

Работы же по реконструкции главного стадиона 
Владикавказа в самом разгаре. Недавно была 
снесена единственная функционирующая трибу-
на – западная. Уже залит фундамент основания 
будущего спортивного сооружения, рассчитанного 
примерно на 15 тысяч человек. 

Отличная новость: для болельщиков «крас-
но-желтых» руководство команды планирует ор-
ганизовать автобусы. Прямые трансляции игр ФНЛ 
будет вести сервис «В спорте». Матчи прошлого 
сезона транслировались на платформе «Яндекс. 
Эфир».

Залина ГУБУРОВА.

ФУТБОЛФУТБОЛ

Ничья – хорошее начало
В первом туре розыгрыша ФНЛ 2021/22 

владикавказская «Алания» встречалась на 
выезде с «КАМАЗом». 

Соперник оказался не про-
стой, а знаковый и исторический. 
Если отмотать время назад, то 
вот какой любопытный факт 
можно обнаружить. В 1995 году в 
последнем туре во Владикавка-
зе на тот момент уже досрочный 
чемпион России «Спартак-Ала-
ния» и «КАМАЗ» сыграли вничью 
– 0:0. Это был незабываемый 
матч, ведь в тот день на стади-
оне присутствовало около 45 
тысяч болельщиков, которые 
заполнили стадион до отказа. 
А годом ранее, в 1994 году, кол-
лектив из Набережных Челнов 
нанес «Алании» самое крупное 
поражение в российской исто-
рии – 6:0. Причем, в итоговой 

таблице владикавказцы тогда 
челнинцев обошли. 

В отчетной встрече на этот 
раз уже в первом тайме дебю-
танты ФНЛ к 30-й минуте имели 
два стопроцентных момента, 
но сначала Ростислав Солда-
тенко выбил мяч из угла ворот, 
а затем удар «ножницами» не 
достиг цели. Оба раза зачина-
телем атак стал воспитанник 
«красно-желтых» Александр 
Гаглоев. Во втором тайме на 
поле появился еще один бывший 
футболист «Алании», ныне капи-
тан «КАМАЗа» Юрий Кириллов, 
который заметно усилил игру. 

Подопечные Спартака Гог-
ниева перехватили инициативу, 

голкипер Олег Баклов то и дело 
спасал свои владения. Тем не-
логичнее выглядел гол хозяев 
– подача Гаглоева со штрафного 
с левого фланга нашла голо-
ву высоченного центрального 
защитника Егора Тесленко. 
Вытащить такой мяч Ростислав 
Солдатенко был не в силах. Вла-
дикавказцы отчаянно пытались 
отыграться, и, когда казалось, 
что все попытки тщетны, Бутта 
Магомедов перехватил мяч не-
подалеку от штрафной хозяев 
и выкатил его вышедшему на 
замену Батразу Гурциеву. Но-
воиспеченный 7-й номер «Ала-
нии» и лучший снайпер команды 
прошлого сезона пробил скорее 
от отчаяния, но мяч рикошетом 
от защитника закатился в ближ-
ний угол. На большее времени не 
оставалось ни у кого. 

После игры в официальном 
аккаунте ФК «Алания» появился 
комментарий Алана Багаева: «Я 
бы не сказал, что боевая ничья. 
КАМАЗу повезло. Мы полностью 
контролировали игру. Неболь-
шая оплошность при стандарте, 
пропустили ненужный гол. К 
счастью, смогли отыграться».

В свою очередь Давид Шав-
лохов сказал: «То, что против 
нас все играют от обороны, было 
видно еще по прошлому сезону. 
Мы разбирали игру соперника. 
Они никогда не играли в пять за-
щитников, поэтому это стало для 
нас неожиданностью. Хотя мы 
знаем, как играть против таких 
команд. Просто мяч не заходил 
в ворота...».

Полезная и понятная 
«Глаголица»

Социальные сети и различные 
приложения уже давно вошли в нашу 
жизнь. За последние два года экранное 
время увеличилось. Многие уже не 
представляют свою жизнь без смартфона. 
Но, несмотря на то что время, проведенное 
в гаджетах, плохо влияет не только на 
здоровье, но и на жизнь в целом, некоторая 
польза от этого все-таки есть. 

Она заключается в появ-
лении полезных приложе-
ний. Одним из них является 
«Глаголица» − проект, ре-
ализованный на средства 
гранта Росмолодежи. Его 
разработчиком является вы-
ходец из Северной Осетии 
– Азамат Кудаев. В прило-
жении на 30 языков народов 
России, в том числе и на осе-
тинский, переведено более 
100 пословиц и поговорок. 

Автор проекта в неболь-
шом интервью для «СО» 
подробно рассказал о целях 
создания такого приложе-
ния. 

− Мне попалась в руки 
книга с фольклорным на-
следием осетинского наро-
да, я стал читать и обратил 
внимание, как интересно и 
точно передают пословицы 
и поговорки наш ментали-
тет. Можно сказать, что я 
заново открыл для себя свой 
язык и народ. Спустя неко-
торое время решил узнать, 
как у других национально-
стей, населяющих Россию, 
происходит знакомство с 
их фольклором. Тогда-то и 
решил создать приложение, 
где каждый сможет изучить 
пословицы и поговорки на 
родном языке. 

− Когда было запуще-

но приложение, и кто вам 
помогал в осуществлении 
вашего проекта?

− Приложение мы запусти-
ли совсем недавно. Сначала 
помогали мои друзья – это 
обычные люди, которым так 
же как и мне стала интерес-
на тема перевода посло-
виц и поговорок на разные 
языки. После к нам подклю-
чились профессиональные 
филологи и дикторы. 

− В каком формате пред-
ставлен материал?

− Приложение разрабо-
тано таким образом, что че-
ловек из любой точки мира, 
знающий русский язык или 
хотя бы владеющий одним 
из 30 предлагаемых, сможет 
пользоваться нашим прило-
жением. Представленный 
материал можно изучить 
как в текстовом, так и в ау-
диоформате с красочными 
иллюстрациями. 

− На какие языки уже 
переведены пословицы и 
поговорки?

− На осетинский, русский, 
абазинский, аварский, ады-
гейский, балкаркий, башкир-
ский, бурятский, даргинский, 
ингушский, кабардинский, 
чеченский, калмыцкий, чу-
вашский, якутский и еще на 
многие другие. В приложе-
нии можно найти переводы 
почти на все языки народов 
России.

− Сможет ли «Глаголи-
ца» помочь в изучении 
языка?

− Текст пословиц пред-
ставлен на двух языках: 
русском и на родном языке, 
плюс к тому, закадровый 
голос озвучивает на языке 
оригинала пословицы. Цель 
данного приложения состо-
ит не столько в изучении 
языка, сколько в сохранении 
культуры и традиций наших 
народов. Очень надеемся, 
что польза от него будет 
максимальной.

Ю. СЛАНОВА.

ПРОЕКТПРОЕКТ

«Óêëîíèñòû»
Следственным 

управлением 
Следственного 
комитета Российской 
Федерации по 
Республике Северная 
Осетия – Алания 
в отношении 
руководства 
общества 
с ограниченной 
ответственностью 
«Кайзер» 
возбуждено 
уголовное дело. 
Оно подозревается 
в совершении 
преступления, 
предусмотренного 
п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение 
от уплаты налогов 
в особо крупном 
размере). 

По версии следствия, 
в период с 2017-го по 
2019-й год руководство 
ООО «Кайзер» в целях 
уклонения от уплаты 
налога на добавленную 
стоимость представляло 
в межрайонную инспек-
цию Федеральной нало-
говой службы по городу 
Владикавказу деклара-
ции, содержащие заве-
домо ложные сведения 
о сумме подлежащего 
уплате НДС. В результа-
те противоправных дей-
ствий совершено укло-
нение от уплаты налога в 
особо крупном размере – 
на сумму 45 млн рублей. 

Противоправная дея-
тельность коммерческой 
организации пресечена 
в результате грамотно 
спланированных и про-
веденных сотрудниками 
Следственного комитета 
и регионального Управ-
ления экономической 
безопасности и проти-
водействия коррупции 
МВД совместных след-
ственных действий и 
оперативно-разыскных 
мероприятий.

В настоящее время 
проводятся необходи-
мые следственные дей-
ствия, направленные на 
установление всех об-
стоятельств совершен-
ного преступления. Рас-
следование уголовного 
дела продолжается.

Э. ГУСОВ,
старший помощник 

руководителя 
следственного 

управления.

ПО ЗАКОНУПО ЗАКОНУ

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Гражданская панихида со-

стоится 13 июля по адресу:  
пр. Доватора, 244. 
Семья Казбека Кокаева вы-

ражает искреннее соболез-
нование Зареме, Виталию, 
Жорику, Тотразу и Ирине 
Фарниевым по поводу кончи-
ны мужа, отца и свекра 

ФАРНИЕВА
Александра (Шурика) 

Тимофеевича.
Коллектив кафедры землеу-

стройства и экологии ФГБОУ 
ВО «Горский ГАУ» выража-
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по пово-
ду скоропостижной кончины 
бывшего заведующего кафе-
дрой, заслуженного работни-
ка высшей школы Российской 
Федерации, заслуженного де-
ятеля науки РСО–А, доктора 
сельскохозяйственных наук, 
профессора 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Фамилия Козыревых выра-

жает искреннее соболезно-
вание семье Фарниевых по 
поводу скоропостижной кон-
чины заслуженного работника 
высшей школы Российской 
Федерации, заслуженного де-
ятеля науки РСО–А, Почет-
ного гражданина Кировского 
района РСО–А, доктора сель-
скохозяйственных наук, про-
фессора

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Гор-
ский ГАУ» выражает глубо-
кое соболезнование родным 
и близким по поводу скоро-
постижной кончины бывше-
го заведующего кафедрой 
землеустройства и экологии, 
заслуженного работника 
высшей школы Российской 
Федерации, заслуженного де-
ятеля науки РСО–А, доктора 
сельскохозяйственных наук, 
профессора 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Профессорско-преподава-

тельский состав, сотрудники 
и студенты агрономического 
факультета Горского ГАУ вы-
ражают глубокое соболезно-
вание родным и близким по 
поводу скоропостижной кон-
чины доктора сельскохозяй-
ственных наук, профессора 
кафедры землеустройства и 
экологии, заслуженного ра-
ботника высшей школы РФ, 
заслуженного деятеля науки 
РСО–А 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Коллектив Молодежного 

театра сатиры «Амыран» при 
Комитете РСО–А по делам 
молодежи выражает глубо-
кое соболезнование семье 
Фарниевых по поводу кон-
чины доктора сельскохозяй-
ственных наук, профессора 
кафедры землеустройства и 
экологии Горского ГАУ, заслу-
женного работника высшей 
школы РФ, заслуженного дея-
теля науки РСО–А, Почетного 
гражданина Кировского райо-
на РСО–А, академика МАНЭБ 
и МААО 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Семья Плиевых выражает 

глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.

Собрание представителей и 
администрация МО «Киров-
ский район» выражают глубо-
кое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины 
доктора сельскохозяйствен-
ных наук, профессора, акаде-
мика МАНЭБ, заслуженного 
работника высшей школы РФ, 
заслуженного деятеля науки 
РСО–А, почетного граждани-
на Кировского района 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Коллектив филиала ФГБУ 

«Россельхозцентр» по РСО–А 
выражает глубокое соболез-
нование бывшей сотруднице 
З. А. Фарниевой и началь-
нику отдела семеноводства 
М. А. Плиеву по поводу кончи-
ны мужа и зятя 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Коллектив Северо-Кавказ-

ского научно-исследователь-
ского института горного и 
предгорного сельского хозяй-
ства – филиала Федерального 
государственного бюджет-
ного учреждения науки Фе-
дерального научного центра 
«Владикавказский научный 
центр Российской академии 
наук» выражает глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу кончины док-
тора сельскохозяйственных 
наук, профессора, академика 
МАНЭБ, заслуженного работ-
ника высшей школы Россий-
ской Федерации, заслуженно-
го деятеля науки РСО–А 

ФАРНИЕВА
Александра Тимофеевича.
Коллектив ГБУЗ «Террито-

риальный центр медицины ка-
тастроф» МЗ РСО–А выража-
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
трагической гибели сотрудни-
ка

ХРАБРЫХ
Константина 

Владимировича.

Администрация и коллектив 
ГАУ «Республиканский центр 
лечебного и профилактиче-
ского питания» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболез-
нование диетсестре О. В. Хра-
брых по поводу трагической 
гибели сына 

ХРАБРЫХ
Константина 

Владимировича.
Правление СНТ «Учитель» 

выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу безвременной кончи-
ны члена правления

ЦАРУКАЕВА
Маирбека Хаджумаровича.
Родные и близкие с глубоким 

прискорбием извещают о без-
временной кончине 

КАНУКОВА 
Казбека Харитоновича.

Гражданская панихида со-
стоится 14 июля по адресу: 
ул. Куйбышева, 40.

Коллектив СОИГСИ имени 
В.И. Абаева выражает глубо-
кое соболезнование директо-
ру З.В. Кануковой по поводу 
безвременной кончины 

КАНУКОВА
 Казбека Харитоновича.

Коллектив Владикавказско-
го филиала Финуниверситета 
выражает глубокое соболез-
нование Л. И. Пучинкиной по 
поводу кончины матери 

ПУЧИНКИНОЙ
Анны Тихоновны.

Коллектив Северо-Кав-
казского межрегионального 
управления Россельхознад-
зора выражает глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной 
кончины государственного 
инспектора отдела государ-
ственного контроля и надзора 
по Республике Северная Осе-
тия – Алания 

ДАУРОВА
Алана Руслановича.
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